
ATA DA 204ª REUNIÃO DO COLEGIADO DO 

PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM 

QUÍMICA DA UFRRJ, REALIZADA NO DIA 

17/10/2022. 

Aos dezessete dias do mês de setembro de 2022, às 13:15 h, realizou-se a 204ª reunião do 1 

Colegiado do Programa de Pós-Graduação em Química, presidida pelo Coordenador, Prof. 2 

CARLOS MAURICIO RABELLO DE SANT’ANNA, e com a presença dos seguintes 3 

membros do Colegiado: os Professores AMANDA PORTO NEVES, AUREA 4 

ECHEVARRIA, CRISTIANO JORGE RIGER, CRISTIANE MARTINS CARDOSO, 5 

EMERSON GUEDES PONTES, GLAUCO FAVILLA BAUERFELDT, GUSTAVO 6 

BEZERRA DA SILVA, JOÃO VICTOR NICOLINI, JOSÉ GERALDO ROCHA JUNIOR, 7 

MÁRCIA CRISTINA CAMPOS DE OLIVEIRA, MARCO ANDRÉ ALVES DE SOUZA, 8 

MARIO GERALDO DE CARVALHO, RENATA BARBOSA LACERDA e ROSANE 9 

NORA CASTRO e a representante discente MARINA BRANDÃO DA FONSECA. Dando 10 

início aos trabalhos, o Coordenador apresentou o 1º Ponto da pauta: Aprovação da Ata 11 

Anterior: O Coordenador, que havia enviado o texto da Ata da 203ª Reunião do Colegiado 12 

do PPGQ por correio eletrônico com antecedência, colocou em votação a aprovação da 13 

mesma; a Ata foi aprovada por unanimidade. 2º Ponto da pauta: Aprovação de banca: O 14 

Coordenador leu ofício encaminhado pela Profa. AUREA ECHEVARRIA, solicitando 15 

aprovação de banca de Mestrado da discente GEICY KELLY PIRES BARBOZA BADARÓ, 16 

sua orientada, com defesa prevista para 25 de outubro de 2022. A banca proposta terá como 17 

titulares a Profa. AUREA ECHEVARRIA (PPGQ-UFRRJ), orientadora e Presidente, a 18 

Profa. JANAINA CARDOZO DA ROCHA (LABCORR/COPPE/UFRJ) e o Prof. 19 

LUCIANO RAMOS SUZART (IQ-UFRRJ) e, como suplentes, a Profa. MARIA 20 

APARECIDA M. MACIEL – (RENORBIO/UFRN e PPGB/UNP) e o Prof. GLAUCO 21 

FAVILLA BAUERFELDT (PPGQ-UFRRJ). Colocada em votação, a banca foi aprovada por 22 

unanimidade. 3º Ponto da pauta: Implementação de bolsa: o Coordenador pediu à Profa. 23 

AMANDA que relatasse a Ata da Reunião da Comissão de Bolsas realizada em 13 de outubro 24 

de 2022, em que foi avaliada nova solicitação de bolsa de Doutorado do discente RODRIGO 25 

CESAR FERNANDES BARBOSA; a Profa. AMANDA informou que o discente 26 

comprovou, por meio da publicação no D.O.U., não mais possuir vínculo empregatício com 27 



a UFRRJ e que ainda não possui vínculo empregatício com outra instituição; além disso, fora 28 

anexada ao pedido uma carta assinada pela orientadora do discente, Profa. MARCIA 29 

CRISTINA CAMPOS DE OLIVEIRA, na qual manifestava ciência e apoio à concessão da 30 

bolsa. A comissão, tendo em vista que há bolsas disponíveis no Programa e que não há 31 

nenhum edital de seleção em aberto, segundo as regras do PPGQ aprovadas em reuniões 32 

anteriores, considerou que é possível conceder a bolsa ao discente na sua situação atual, mas 33 

que ele deverá, caso assuma cargo após o recebimento da bolsa, enviar pedido formal ao 34 

Colegiado para permitir o acúmulo de sua bolsa de doutorado com o vínculo empregatício, 35 

de modo a seguir as exigências impostas pela CAPES. Após manifestações do Colegiado e 36 

esclarecimentos adicionais, o Coordenador colocou em votação o parecer da Comissão, que 37 

foi aprovado por unanimidade. O Coordenador agradeceu o trabalho da Comissão de Bolsas 38 

e informou que, após assinatura da Ata da Reunião, fará a indicação do discente para a bolsa 39 

disponível. 4º Ponto: Disciplinas do PPGQ: o Coordenador deu as boas-vindas ao Prof. 40 

JOÃO VICTOR NICOLINI, recém ingresso no PPGQ, e solicitou que o mesmo relatasse seu 41 

pedido de aprovação da disciplina Sensores e Biossensores Eletroquímicos (3 créditos, 42 

2T/1P, 45 h,); após discussão sobre a ementa, o Coordenador colocou a proposta em votação, 43 

sendo aprovada por unanimidade. O Coordenador informou que, como de praxe para 44 

disciplinas novas para um período de avaliação, a disciplina será inicialmente oferecida como 45 

Tópicos Especiais (IC-1332) e, havendo interesse continuado, seguirá os trâmites para 46 

solicitação de aprovação de novas disciplinas na Pós-graduação. Em seguida, o Coordenador 47 

pediu à Profa. RENATA LACERDA que relatasse seu pedido de alterações na disciplina IC-48 

1353 - SEMINÁRIOS DE DOUTORADO II; após manifestações dos Profs. e GLAUCO e 49 

ROSANE, incluindo na discussão também a disciplina IC-1354 – DEFESA DE 50 

RELATÓRIO DE MESTRADO, o Coordenador propôs votar primeiro as mudanças que 51 

passariam a constar na ementa da disciplina SEMINÁRIOS DE DOUTORADO II, a saber: 52 

(i) o tempo de apresentação, que passaria de 30-40 minutos para 30 minutos; e (ii) a 53 

composição da banca de avaliação, que passaria de 03 (três) membros titulares doutores e 54 

vinculados a alguma IES ou Centro de pesquisa para 02 (dois) membros titulares doutores e 55 

vinculados a alguma IES ou Centro de Pesquisa, sendo ao menos um deles externo ao PPGQ 56 

e vedada a participação do orientador ou coorientador; colocada em votação a proposta foi 57 

aprovada por maioria, com uma abstenção. Em seguida, o Coordenador propôs aprovar para 58 



os discentes que ingressaram até o segundo período de 2022 a prorrogação no prazo de 59 

matrícula nas disciplinas SEMINÁRIOS DE DOUTORADO II e DEFESA DE 60 

RELATÓRIO DE MESTRADO em relação ao constante na ementa das referidas disciplinas, 61 

passando para até o 7º período e para até o 3º período, respectivamente; colocada em votação 62 

a proposta foi aprovada por unanimidade. 5º Ponto: Desligamento de docente permanente: 63 

o Coordenador informou que conversara com o Prof. GUILHERME PEREIRA GUEDES, 64 

que se transferiu da UFRRJ para a UFF, e que este, em função das dificuldades de manter as 65 

atividades no PPGQ necessárias para a manutenção da situação de Professor Permanente no 66 

Programa, encaminhara um ofício ao PPGQ solicitando seu desligamento. Após alguns 67 

esclarecimentos, o Coordenador agradeceu as contribuições do Prof. GUILHERME ao 68 

PPGQ e colocou em votação o seu pedido de desligamento, que foi aprovado por 69 

unanimidade. 6º Ponto: Uso de recursos da Capes: o Coordenador informou que o PPGQ 70 

ainda dispunha de recursos do PROAP 2021 para uso exclusivo para ressarcimento de gastos 71 

com publicação dos docentes do PPGQ. Assim, propôs um procedimento para usar esses 72 

recursos, que inclui o envio de ofício ao PPGQ pelos docentes, solicitando o ressarcimento 73 

na publicação de artigos até o dia 25 de outubro e, que os critérios para classificação das 74 

solicitações serão: (i) o artigo ter a participação de discente ou egresso do PPGQ, 75 

preferencialmente como primeiro autor; (ii) a ordem do fator de impacto dos periódicos; (iii) 76 

prazo do pagamento já efetuado pelo docente, dando preferência aos que foram feitos a mais 77 

tempo, devidamente comprovado por documento da editora; além disso, informou que, para 78 

garantir uma maior distribuição de recursos, um docente não poderá solicitar mais do que um 79 

ressarcimento. O coordenador informou também que o ofício deverá ser encaminhado com 80 

cópia da primeira página do artigo publicado ou cópia da carta de aceite da editora do 81 

periódico, além do comprovante do pagamento já efetuado. Após esclarecimentos, o 82 

procedimento foi aprovado por unanimidade. 6º Ponto: Avaliação da Capes no quadriênio 83 

2017-2020: o Coordenador informou que, com a colaboração das Professoras AMANDA, 84 

Vice-coordenadora, e ROSANE, Coordenadora da CAM-UFRRJ, a quem agradeceu, 85 

encaminhara à Capes via Plataforma Sucupira um recurso sobre a redução da nota do 86 

Programa de 5 para 4 na avaliação do quadriênio 2017-2020; informou também que o recurso 87 

fora avaliado e aprovado pela Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-graduação da UFRRJ na 88 

ocasião do envio e que será necessário agora aguardar o posicionamento da Capes quanto ao 89 



recurso. Avaliou, no entanto, que independentemente do resultado, o PPGQ deverá se 90 

preparar para uma melhor avaliação no quadriênio atual, que se encerrará em 2024; disse que 91 

seria necessário um esforço redobrado de todos, principalmente, no aspecto das publicações 92 

em revistas de extratos mais elevados do Qualis da Capes, em particular com participação 93 

discente. Pediu também que todos mantivessem seus Currículos Lattes constantemente 94 

atualizados e com todas as informações relevantes na avaliação, destacando o índice h. Disse 95 

que também seria importante manter aspectos que evoluíram na última avaliação, como a 96 

internacionalização do PPGQ, incluindo o envio de discentes para períodos de estágio 97 

sanduíche no exterior (PDSE-CAPES). Por fim, disse que aguardaria contribuições de todos 98 

com propostas concretas para melhorar o desempenho do PPGQ, em particular alavancar a 99 

produção científica de qualidade do Programa, e que iria iniciar a partir da reunião de 100 

novembro a avaliação de propostas, que seriam discutidas e votadas para a devida 101 

implementação em tempo hábil para melhorar a situação do PPGQ no quadriênio atual. 7º 102 

Ponto: Assuntos Gerais: o Coordenador abriu a palavra ao Colegiado e a Profa. ROSANE 103 

informou que estaria aplicando provas de proficiência em Inglês e Espanhol para os discentes 104 

em atraso e que agradecia a contribuição da Profa. AUREA e do Prof. GLAUCO na 105 

preparação das provas; o Coordenador agradeceu à Profa. ROSANE e também à Profa. 106 

AUREA e ao Prof. GLAUCO pela contribuição ao PPGQ. Sem mais assuntos a tratar, 107 

agradecendo a presença de todos, eu, CARLOS MAURICIO R. SANT’ANNA, lavrei a 108 

presente ata, que segue assinada digitalmente por mim e pelos demais presentes à reunião. 109 


